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上帝国度里教会的福益 

或 如何解决上帝教会内的冲突 

第 3 课：悔改、认罪与饶恕 

弗古斯特牧师（新西兰） 

 

对付罪能够荣耀上帝，因为罪亵渎了上帝的圣洁。但我们应当怀着爱心、谦卑温柔的心去

对付罪，并且必须不住地祷告。上帝之家不是完美圣徒的博物馆，所以我们可以料想到会

有冲突存在。教会就像一片处在建设中的区域，上帝在其中藉着圣道和圣灵使祂的子民变

得完全。对于有过犯者的期望是，他们悔改、认罪、祈求饶恕。主耶稣吩咐我们要饶恕人，

但必须是在他们表达悔改之后。饶恕是最需要爱心的操练之一。 

 

 

欢迎来学习关于如何解决信徒当中的冲突的第三课，这是夫子——主耶稣基督在《马

太福音》第 18 章中，尤其是第 15 至 17 节中所阐述的内容。在更深入地学习主的教导之

前，我们要让你们相信以合乎圣经的方式当面指出别人的罪，能够带来五个丰富的祝福和

益处。这是为了激励我们。 

第一，对付罪是在尊崇我们荣耀的主。因为上帝的圣洁是祂的荣美，所以任何忽视圣

洁的行为都是在藐视上帝的圣工。第二个动机是，对付罪人能够挽救罪人免于死亡，并防

止罪的不良影响扩散。我们在前面的课程中注意到，《雅各书》第 5 章 20 节中说：“这

人该知道叫一个罪人从迷路上转回，便是救一个灵魂不死，并且遮盖许多的罪。”第三个

动机是，对付罪能够给被冒犯之人带来益处。主耶稣在《马太福音》第 18 章 15 节中这样

鼓励我们：你便得了你的弟兄。第四，对付罪能够让整个上帝之家得益处——想想这一点。

倘若像约书亚时代那样，营里还有个亚干，那么上帝的整个大家庭都要遭受苦难（《约书

亚记》第 7 章）。主耶稣在《启示录》第 2 和 3 章中警告了这一点，要我们防备假教师和

假教训。倘若他们不对付这些事，主就要把他们全部弃绝了。最后一点，就是第五点，对

付罪甚至能够给世人带来益处，因为他们看见了关于爱心和饶恕的见证，并且当我们解决

了问题之后，那见证的影响力丝毫没有减弱。主耶稣在《约翰福音》第 13 章中宣告说：

“我赐给你们一条新命令，乃是叫你们彼此相爱；我怎样爱你们，你们也要怎样相爱。你

们若有彼此相爱的心，众人因此就认出你们是我的门徒了”（第 34 和 35 节）。这样真正

的、卓有成效的爱以及解决冲突的过程，是为大君王和祂的荣耀所做的大能见证。 

所以，我们扼要重述一下我们在《马太福音》第 18 章 15 节中所学习的内容：“倘若

你的弟兄得罪你，你就去趁着只有他和你在一处的时候，指出他的错来。”现在我们已经

注意到，我们在当面指出别人的过犯时，首先应当满怀爱心。遵照《以弗所书》第 4 章

15 节的教导，我们应当用爱心说诚实话。第二，我们实际上应当迅速采取行动。主耶稣

的命令是“去”，在希腊原文中，这个词的意思是“正在去”——不要迟延；不要迟迟不



去指出别人的过犯。第三，当面对质是有目的的：“去指出他的错来。”会面的目的不是

进行一场愉快的闲聊，或如果可能，就寻找适当的机会开始讨论这个主题。不，我们的谈

话需要有明确的目的，就是解决关于某个罪的问题。所以，要直截了当地问那个人：“你

什么时候方便跟我谈一谈我心里的这件事？”第四，需要用语言表达出来，因为我们要

“指出他的错来”。“指出”这个词在希腊原文中有“责备”的意思，所以你要努力说服

那个人，让他或她认识到自己犯下了给你和其他人带来伤害的错误。因此我们要提醒彼此，

问题不是通过手势、忽视、逃避主题或其他非语言的沟通方式解决的。主希望我们刻意地

以合乎圣经的方式讨论这件事。第五，主说我们应当以私下的方式——是“趁着只有他和

你在一处的时候”。我们应当这样做来保护有过犯之人的名声，所以我们的主吩咐我们先

使他的过犯处于私下的状态，只有得罪你的人和你自己知道。 

 现在我们继续看主希望我们如何进一步解决冲突，在此处引用几段其他的经文，它们

是主对于这个主题的详细阐述。当我们当面指出彼此的过错时，应当怀着使徒那样的心来

做这件事。在《哥林多后书》第 2 章 4 节中，保罗回想起自己在前一封信中对他们的满怀

弟兄之爱的劝诫，请注意他的这些话所反映出的他心中的情感。他说：“我先前心里难过

痛苦，多多地流泪，写信给你们，不是叫你们忧愁，乃是叫你们知道我格外地疼爱你们。”

朋友们，当我们怀着这样难过痛苦的爱来对待彼此时，会带来多么大的差别啊！ 

如《加拉太书》第 6 章 1 节所指出的，我们还应当温和，还应当温柔。我们在那里读

到：“用温柔的心把他挽回来。”陷在罪中的人，就像是骨头离开了关节的人——关节脱

位了。倘若我们不以正确的方式对待关节脱位的人，那么我们为挽回他而做出的努力最终

却可能带来更大的、甚至是永久性的伤害。因此，要温柔。所以，我们应当温柔谦卑，如

《加拉太书》第 6 章 1 节所教导的那样去做。应当怎么做呢？“又当自己小心，恐怕也被

引诱。”若不是上帝的恩典保守我们，不让我们顺从自己里面残存的罪恶的旧人，你我都

很可能陷入同样的罪中。有一次，两位弟兄——我们姑且称之为成熟的弟兄和不太成熟的

弟兄——同去当面指出一位犯错误的弟兄的过错。在开车途中，不太成熟的弟兄说：“我

真是不理解我们的弟兄怎么可能犯这样的罪。”那位成熟的弟兄正在开车，听了这话之后，

他停下车，然后掉头往回走。那位不太成熟的弟兄感到有些惊奇，问道：“你为什么回去？

你忘了什么东西吗？”年长弟兄的回答很有教育意义：“不，我没有忘记任何东西，但我

要回去找另一位弟兄跟我同去，因为你不具备去恳求那位犯错误的弟兄（回转）的正确心

境。”那是强有力的一课。 

所以，最后一点，我们需要多多为此祷告。我们所有怀着爱心的当面对质，都应当是

沉浸在祷告中的。要恳求上帝，祈求祂藉着所有这些当面对质来荣耀祂自己。祈求圣灵的

果子伴随着你们与彼此的会面。祈求仁爱充满我们所有的话语，恒久忍耐的心控制我们的

言行，我们所有的交往都具有恩慈的特征，当我们谈论这件事时，我们二人都处在良善和

温柔的控制之下。祷告祈求对真理的信心或忠心能够带领我们，使我们展现出节制的美德，

最后喜乐与和平为我们的一切努力戴上冠冕。要让你自己沉浸在祷告之中。私下层面上这

一切劳作的最高奖赏，是主耶稣在这句鼓励的话语中所描述的内容：“他若听你（顺从



你），你便得了你的弟兄。”把一个人从罪恶的道路上挽回，与彼此和好，这个前景是多

么美好的激励啊！ 

要与弟兄彻底和好，我们也应当思想主在《路加福音》第 17 章 1-5 节中对我们的教导。

那么我们就来仔细考查这段表达了我们主的旨意的经文，它对于解决冲突是至关重要的。

主耶稣在这段教导的开头先提醒了我们今生的现实状况。在《路加福音》第 17 章 1 节中，

祂说：“绊倒人的事是免不了的，但那绊倒人的有祸了！”也就是说，主耶稣承认冒犯人

的事是不可避免的，即使在祂自己的百姓当中也是如此。这样的事必定会发生，因为我们

的成圣之旅要到天堂才能完成。在上帝的每个大家庭中，都会存在摩擦、冒犯、伤害人的

事以及威胁到大家庭之合一的事。我们需要提醒自己，上帝在这个世上的有形教会不是完

美圣徒的博物馆。不，我们要认识到上帝之家，就是我们身在其中的教会，是一个建设中

的区域，上帝在其中藉着圣道和圣灵使祂的子民逐渐变得完全。朋友们，在上帝使祂的子

民从恩典中转移到荣耀中之前，他们不可能达至完全的状态。 

 但也请注意，接下来主耶稣并没有轻看在祂子民当中发现的罪。祂说：“但那绊倒人

的有祸了！就是把磨石拴在这人的颈项上，丢在海里，还强如他把这小子里的一个绊倒

了。”这是我们最温柔的主所说的最严厉的话。这个警告的意思很明确：不要绊倒那些小

子们或把他们引入歧途。但然后主把注意力转向了被冒犯之人，《路加福音》第 17 章 3

节说：“你们要谨慎。若是你的弟兄得罪你，就劝戒他。”主耶稣在《马太福音》第 18

章中没有提到的内容，在《路加福音》第 17 章中补充说明了：“他若懊悔，就饶恕他。” 

悔改是我们渴望从冒犯人或有过犯的弟兄姊妹身上看到的表现。悔改是心意的改变所

带来的行为的改变。悔改是承认自己犯了某种罪，表达了自己的忏悔，并祈求得到饶恕。

在悔改时，你在被冒犯者面前谦卑己身，你说类似这样的话：“是的，我现在认识到自己

跟你说话的方式或向你行事的方式是极其错误的，给你带来了很大的伤害，那是罪恶的。

是的，我错了！我这样做是错误的，我这样做是犯罪得罪了你，”然后说出你具体的罪名。

接下来你应该说：“求你饶恕我好吗？”为什么很难提出那样的请求——很难请求别人饶

恕你？因为你是个骄傲的人。我们讨厌谦卑己身。谦卑己身和承认自己错了，感觉就像自

己被打败了一样，是不是？然而，这样的谦卑和这样的认罪却是巨大的胜利！那不是你作

为责备者的胜利，也不是你作为悔改者的胜利，而是天上那位大有威严者的胜利，祂在祂

大能的日子使我们的心愿意谦卑下来。靠着上帝的恩典治服己心的，强如取城（箴

16:32）。对于我们这些骄傲的人类的本性而言，最难做到的事情就是在弟兄或姊妹面前

谦卑己身，说出自己的罪名，以之为耻，并寻求他们的饶恕。那就是我们的目标。那就是

我们当面指出罪人的过犯时所寻求达到的目的，无论是在私下层面、后来公开的劝戒以及

教会全体一起努力带领罪人悔改时，都是如此。 

所以，我们要清楚地知道主也吩咐我们要操练饶恕，但必须是在罪人表明他悔改了之

后。请再听一遍主耶稣的话：“他若懊悔，就饶恕他。”当我们心中没有悔改之意，没有

亲口在上帝面前认罪时，上帝不会饶恕我们的罪。是因为没有悔改和认罪，所以犯罪抵挡

圣灵的才不可饶恕。犯了这种罪的罪人永远不会回转和悔改，不会寻求饶恕。当没有悔改，



没有明确认罪，没有寻求上帝的饶恕时，就连主也不能饶恕罪人。虽然主随时准备好饶恕

人，但祂却不能饶恕那样的罪人。所以，你和我要预备好饶恕别人。我们要用言语和态度

与人沟通。但只有当罪人悔改，接下来认罪并祈求饶恕之后，才可能得到真正的饶恕。 

因此，倘若我们私下层面的对质或接下来几个人共同进行的劝戒带来的结果是罪人表

明自己悔改了，那么主赐给我们的无条件的命令是：“饶恕他。”“饶恕”这个词在希腊

文中的字面含义是“送走得越远越好，远得看不见，像东离西那么远”。朋友们，饶恕就

像是把罪投于深海，它不可能从那里返回。饶恕就是把罪丢掉，以便你不再想起它。饶恕

不是嘴上说“我饶恕你了”，却仍然心怀忌恨，对待他时仿佛他还是你的仇敌一样，不愿

与他有任何关系。如主耶稣所吩咐的那样饶恕人，是最难做到的事情之一。我们的本性是

不愿意饶恕人的。所以，绝对不要以为饶恕只是嘴上说说那么轻巧的操练。相反，那是最

需要爱心的操练之一。 

顺便说一下，对于那些曾受到深深的伤害和永久性伤害的人而言，这是更难做到的。

并非所有的罪都是一样的。有人对你说谎、欺骗你、偷了你的钱、毁谤了你的名声，那些

确定无疑都是罪。但是虐待、侵犯、羞辱或在情感上伤害某人，这些罪会给人留下深深的

伤害和一生之久的伤疤。这些罪的恶劣影响会伴随那人终生。在这样的情况下，当罪有如

此严重的影响时，我们绝不可轻易地想到或谈到饶恕。对于这些受伤的心灵而言，需要特

别的恩典才能真正地、真正地饶恕。即使操练了饶恕，在虐待和情感伤害这样的例子中，

我们也需要记得，这并不总是意味着在今生完全恢复了健康的关系。为了保护脆弱的、受

到伤害的受害者，需要保持安全距离，即使对那些已经悔改、已经得到饶恕的施虐者也要

保持距离。 

在结束这段教导时，我们的主用了一个令人震惊的拓展延伸来总结祂的指示。祂是这

样说的：“倘若他一天七次得罪你，又七次回转，说，‘我懊悔了’，你总要饶恕他。”

也许众门徒用极其疑惑的眼神看着彼此：“主，这是真的吗？你真的要求我们这样做吗？

真的吗？谁能做到像那样饶恕人呢，饶恕了一次又一次？我们怎么可能如此有爱心、真诚、

慷慨地一次又一次这样做？”在《马太福音》第 18 章 21 节中，彼得斗胆问主耶稣饶恕人

七次是不是上限。夫子对那个问题的回答甚至更让人惊奇：“耶稣说（对彼得和我们说）：

‘我对你说：不是到七次，乃是到七十个七次。’” 

哦，请注意众门徒对于主吩咐他们“饶恕人多次”的回应：“求主加增我们的信心。”

他们没有求主加增他们的爱心，这岂不是很令人惊奇吗？因为很显然，要饶恕人七十个七

次，需要很大的爱心！我们的确需要很大的爱心才能饶恕别人很多次。但这样的爱心来自

哪里呢？这样的爱心只能来自住在我们里面的基督的圣灵。当我们相信上帝怎样甘愿地、

喜乐地、反复地付出最大的代价来饶恕我们，我们便有了这样的爱心。我的弟兄似乎不太

可能一天得罪我七次并七次回来求我饶恕他，这看起来不现实。我的朋友们，我每天犯罪

得罪上帝七次，这却并不是不现实的事。我们难道不是常常整天都没有做到尽心、尽意、

尽力爱主吗？我不是常常没有做到像耶稣爱邻舍甚至爱仇敌那样爱我的邻舍吗？我没有那

样爱我的配偶和儿女，当然更没有爱我的仇敌。除了行为上的罪，还有不作为之罪——疏



忽之罪。所以，照此看来，在我们与上帝的关系中，就连每天七十个七次犯罪也不是不现

实的。 

现在你明白众门徒为什么求主加增他们的信心了吗，看到其中的联系了吗？如果我每

日生活在因上帝赦免我的惊人罪债而带来的喜乐之中，那么饶恕别人向我犯下的小罪就容

易得多了。那么我们甚至就有可能做到从人的角度来说原本不可能的事，如主耶稣所说：

“你们若有信心像一粒芥菜种，就是对这棵桑树说，‘你要拔起根来，栽在海里’，它也

必听从你们。”换言之，即使你对上帝饶恕你罪恶这一至大恩典的信心像芥菜种那么小，

那也足以使你能够藉着饶恕邻舍显明你对他的爱心。 

我们要记得，虽然饶恕我的弟兄或姊妹很难，但你的饶恕根本无法与上帝为了饶恕你

而承受的无限代价相提并论。对上帝而言，即使我们的一个罪也意味着祂的独生爱子耶稣

基督在十字架上死去。上帝献上祂的爱子为祭来使我们能够得赦免，有谁能够测度上帝对

我们这些悖逆之人的爱呢？要祈求上帝施恩使我们认识到上帝为耶稣基督的缘故饶恕了我

们的罪，并活在这样的信心之中，持守这样的信心。只有那样，你我才能治服自己那颗复

仇的、被冒犯的心，饶恕那位犯罪得罪了我们的弟兄，即使他反复那样做。 

倘若私下当面指出弟兄的过错没有达到预期的目标，该怎么办呢？哦，在那样的情况

下，主耶稣阐明了我们下一步行动的具体做法，我们在关于这个主题的下一课学习中将会

探讨这一点。 

谢谢你们，愿上帝祝福这些话语。 

 


